
ЭНЕРГЕТИКА

Опрошенные «Guide — Итоги года» владельцы 
пермских котельных планируют продолжить ра-
ботать на рынке и в условиях новых тарифов. 
«В собственности АО „ПЗСП“ находятся четыре 
котельных, по двум из которых установленный 
тариф находится на уровне выше предельного 
уровня цены на тепловую энергию, установлен-
ную постановлением министерства тарифного 
регулирования и энергетики Пермского края 
№196-т от 17.11.2021,— заявил «Guide — Итоги 
года» гендиректор АО «ПЗСП» Евгений Демкин.— 
При этом тарифы, превышающие уровень, уста-
новленный постановлением, будут заморожены 
на текущем уровне без возможности индексации. 
По котельным, которые будут требовать модер-
низации, ПЗСП готовит инвестиционные програм-
мы, речи о закрытии котельных не идет».

В ПАО «Мотовилихинские заводы» (владеют 
котельной ВК-2) заявили, что стоимость тепло-
вой энергии соответствует утвержденной мето-
дике, исходя из текущих затрат на содержание 
комплекса. «При этом на сегодняшний день ко-
тельная ВК-2 „Мотовилихи“ соответствует всем 
нормам и правилам, модернизация теплового 
комплекса не требуется»,— уточнили в холдинге.

«Конечно, котельные с высоким тарифом мо-
гут остаться в рынке, но им просто станет невы-
годно работать на рынке. В Перми есть котельные 
с высокой себестоимостью производства тепла. 
Как правило, они в запущенном состоянии, рабо-
тают на мазуте и угле. И у нас есть такие. Мы их 
будем оптимизировать и приводить к нормально-
му состоянию»,— отмечает Сергей Кругляков из 
«Т Плюс».

ТопИ зА всЕх В «Т Плюс» считают метод 
альткотельной более справедливым и рыночным. 
По мнению Сергея Круглякова, теперь энергетики 
смогут устанавливать тариф ниже предельного 
уровня. Например, застройщик нового района 
планирует построить котельную. «Мы можем за-
интересовать покупать у нас тепло, предложив 
более низкую цену»,— пояснил энергетик. По 
его словам, сейчас энергетики заинтересованы в 
увеличении эффективности своего производства.

«Допустим, я продаю продукт за 1 руб. при 
его себестоимости в 98 коп. Вкладываю рубль 
инвестиций, себестоимость сокращается до 80 
коп. В предыдущем тарифном регулировании 
мне за такие инвестиции снизили бы тариф до 
80 коп. Смысла вкладывать не было. Сейчас на-
чинается рыночная история. У энергетиков теперь 
есть интерес держать тариф на привлекательном 
для потребителя уровне, чтобы он не «ушел» в 
свою котельную. Теплоснабжение превращается 
в нормальный бизнес, заинтересованный в своем 

расширении и удержании клиента справедливой 
ценой»,— отмечает господин Кругляков.

Гендиректор и совладелец пермского девело-
пера «Орсо-Групп» Михаил Бесфамильный счи-
тает, что в базовом сценарии застройщик «хочет 
быть только застройщиком, а не владельцем объ-
ектов теплоснабжения». Девелопер полагает, что 
застройщику проще заплатить за подключение 
энергетикам и больше не иметь с этим проблем. 
В то же время участник рынка считает, что строи-
тельство собственной котельной может обойтись 
застройщику дешевле из-за накладок у энергети-

ков. «По нашему опыту, мы строили две подстан-
ции. Их строительство обошлось дешевле, чем 
если бы мы заключили договор с МРСК»,— по-
ясняет эксперт. Он подчернкул также, что в даль-
нейшем энергообъект застройщик может продать 
и компенсировать себе затраты на строительство.

Предприниматель Антон Трифонов, консуль-
тирующий в сфере теплоснабжения, отмечает два 
момента: первый — в существующей реформе, с 
одной стороны, устанавливается ответственность за 
исполнение инвестиционной программы энергети-
ками в рамках предельного уровня цены на тепло, 

а с другой — вряд ли Минэнерго, утверждающее 
предельный тариф, сможет скрупулезно следить 
за тем, как «Т Плюс» будет вкладывать деньги в 
пермские сети. Также, по его словам, есть риск, 
что инфляция и высокие темпы удорожания мате-
риалов вызовут существенное снижение объемов 
инвестиций в пермское теплосетевое хозяйство. 
«Необходимо постоянно контролировать исполне-
ние заявленных мероприятий и принимать решения 
по корректировке этих мероприятий без ущерба для 
теплоснабжения города и повышения платежной 
нагрузки на население»,— подытожил эксперт. n
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Объем инвестиций в теплОсетевОе хОзяйствО перми «т плюс» дОлжен значительнО вырасти

«Азот»: перезАгрузкА
подготовка к перезагрузке – так можно сказать об уходящем 
2021-м в работе филиала «Азот» компании «уралхим». В сле-
дующем году заводу исполнится 90 лет. Несмотря на солидный 
возраст, предприятие ежегодно увеличивает производитель-
ность и стабилизирует работу агрегатов. Сейчас на заводе од-
новременно реализуют несколько важных инвестиционных 
проектов.

Один из них – «Производство 
калиевой селитры до 100 тыс. тонн 
в год и побочного продукта – NaCl 
до 50 тыс. тонн в год».

– Калиевую селитру по нашей 
технологии мы производим дав-
но, – рассказывает директор фили-
ала «Азот» АО «ОХК «Уралхим» Ан-
дрей Семенюк. – На протяжении 
десяти лет подтверждаем ее чисто-
ту и высокое качество в рамках про-
граммы «Российское качество», 
действующей на государственном 
уровне. Надеемся, что в ближайшее 
время нам удастся увеличить объе-
мы производства.

Масштабная работа проведена 
и в рамках инвестиционного проек-
та по увеличению мощности произ-
водства аммиачной селитры. В це-
хе №3А начались строительные ра-
боты, а в отделении Б цеха №5 мо-
дернизированы агрегаты, которые 
производят сырье для аммиачной 
селитры – неконцентрированную 
азотную кислоту. По итогам реали-
зации инвестпроекта выработка 
аммиачной селитры агрегатом АС-
72/2 составит 2100 тонн в сутки, это 
на 350 тонн больше прежней произ-
водительности. Окончание проекта 
запланировано на следующий год.

Техническое перевооружение 
корпуса 9050, расположенного ря-
дом с основным производством – 
цехом карбамида, – также часть 
большого проекта. Здесь планиру-
ется монтаж фасовочной установки 
для погрузки продукции в мягкие 
контейнеры (МКР), или биг-бэги. 
Это даст возможность увеличить 
ассортимент отгружаемой продук-
ции в производстве карбамида.

В 2021-м началась работа над 
проектом «Строительство нового 
производства карбамидосульфа-
та (UAS) производительностью до 
55 тыс. тонн в год». Карбамидосуль-
фат – это новый, улучшенный про-
дукт, в котором сочетаются азот и се-
ра, необходимые растениям. «Азот» 
выпускает UAS двух марок – 40:6 
(40% азота и до 6% серы) и 34:12 (до 
34% азота и до 12% серы). В целом 
с 2019 по 2021 год в заводской но-
менклатуре появилось четыре вида 

продукции: карбамидосульфат, соль 
кормовая, соль техническая и кисло-
род жидкий технический.

Андрей Семенюк, директор фи-
лиала «Азот» АО «ОХК «Уралхим»:

– Помимо реализации круп-
ных инвестиционных проектов, в 
2021 году мы продолжили актив-
ную работу над снижением объ-
ема выбросов парниковых газов 

(в СО2-эквиваленте). Для сравне-
ния, в 2020 году снижение состави-
ло 1,9% по сравнению с 2019-м, а 
относительно 2018 года – 4,3%. Мы 
непрерывно ведем разработку ме-
роприятий, направленных на сни-
жение потребления энергоресур-
сов, и, как следствие, на получение 
максимального экологического и 
экономического эффекта.


